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財團法人公共電視文化事業基金會 

第四屆節目暨新聞自律委員會第四次會議紀錄 

時間：2022年 7月 29日（週五）下午 2時正  視訊會議 

主席：陳主任委員清河 

出席：方委員念萱、何委員榮幸、林委員福岳、徐委員美苓、 

劉委員蕙苓、羅委員世宏（依委員姓氏筆畫排列） 

於委員蓓華（內部委員/節目部經理）、 

沈委員元斌（內部委員/新聞部代理經理） 

列席：徐總經理秋華          臺語台呂代理台長東熹 

公行部：胡代理經理心平 臺語台行銷企劃中心：劉代理主任明堂 

研發部：何代理經理國華 臺語台節目中心：盧代理主任柏誠 

 

壹、 確認第四屆第三次節目暨新聞自律委員會會議紀錄（附件一） 

決議：准予備查。 

 

貳、 2022年第二季觀眾意見彙整報告（附件二） 

 

羅世宏委員：詢問意見反映給相關單位之後的後續處理。 

胡心平代經理：較多情況為意見轉達；若觀眾收到訊息後不再

來信，則視為滿意接受。 
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劉蕙苓委員：觀眾反映 3月 31日公視晚間新聞〈共軍遲早犯臺〉

報導，二點值得注意：一、報導觀點是否有所本，二、文字與

當天上午五點《自由時報》內容如出一轍；對此觀眾意見公視

似未明確回覆。報導中有 71個字幾乎完全相同。外電翻譯時間

緊迫，媒體內容相近可以理解，但也發現《風傳媒》的報導，

與自由、公視版本就稍有不同。翻譯可能大同小異，公視應以

嚴格標準自我要求，認真且鄭重回覆觀眾意見。 

 

沈元斌代經理：此則報導引述消息來源龐雜，回應觀眾時提及

了至少三項重點新聞出處。對記者也嚴肅提醒。謝謝委員指教。 

 

林福岳委員：也對 3月 31日公視晚間新聞〈共軍遲早犯臺〉提

出建議。標題有改進空間，例如引述消息來源〈軍方人士：共

軍遲早犯臺〉，即避免了媒體自行陳述意見。 

 

何榮幸委員： 

1. 雖然消息來源有所本，但與自由時報新聞雷同度高，建議未

來回覆觀眾意見時，應針對讀者最在意的核心意見、與自由

時報內容大同小異此項意見，予以直接、誠懇、正面回應。

新聞部代經理對記者的提醒也非常重要；新聞界爭取時效，
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又依據類似新聞來源，有時雖然難免參考其他媒體報導，但

文字表達仍應儘量避免高度雷同。 

2. 《一字千金》節目回應觀眾意見「洞燭機先」，既然是刻意使

用「築」而非「燭」，建議應在鏡面上以不同顏色或特殊字

體標明「築」，讓觀眾一目了然為故意使用，既可避免觀眾

誤解為錯字，也可凸顯創意。 

3. 觀眾對 5月 18日法國總統大選提出意見：觀點可各有看法未

必有統一標準，因此觀眾意見參考即可；但涉及事實陳述的

部分，遺漏聯盟政黨中的重要政黨，此項意見公視需要重

視。意見轉予相關單位後，若涉及事實陳述的內容確實有遺

漏，則應該與主責同仁溝通改進。 

4. 觀眾詢問如何定義戰爭：觀眾認為以「俄烏戰爭」或「烏俄

戰爭」表述，會顯示出媒體立場；歷史上通常會將戰勝國置

於前。戰爭稱謂的確會展現媒體詮釋的立場，如果媒體內部

有高度共識，例如用「侵烏戰爭」，就表達了清楚的觀點及

立場；多數台灣媒體使用「俄烏戰爭」，採約定俗成，不表

達媒體立場或觀點也無礙。 

 

沈元斌代經理：法國政情分析向來常為台灣媒體所忽略，這位

觀眾提供難得的豐富深度見解，相當感謝，也藉此提醒編譯同



 公視第四屆第 4次節目暨新聞自律委員會紀錄 第4頁 

仁。針對戰爭譯名，新聞部內部曾予討論，目前採取約定俗成

方式表述。 

 

徐美苓委員：觀眾對公視記者引用綠色和平組織意見的報導，

公視回覆似為答非所問。觀眾關注綠色和平組織財務狀況，而

非報導議題本身。建議未來綠色和平組織的新聞出現時，公視

或許可以引用其他消息來源以平衡。 

 

沈元斌代經理：本則新聞重點製作人與記者希望能關注報導海

洋保育法草案之議題。 

 

徐美苓委員：建議公視的回覆也可說明公視並未偏頗特定組織

作為消息來源，或許也可考慮尋求其他消息來源以平衡報導。

若未直接回應，這位觀眾未來可能持續指教。 

 

何榮幸委員：有時觀眾對於特定團體會有特別意見，建議公視

直接回應，誠懇說明。回應觀眾時可以明確指出此則新聞關注

的主題所在，與觀眾關切的環保團體組織財務問題無涉。  

 

劉蕙苓委員：近期各類獎項包括台達電新聞獎、TVBS永續新聞

獎等，都讓環境生態報導獲得關注。包括公視、東森、三立等，

都有相當多環境生態報導，也多引用綠色和平組織。在此提醒，
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每日新聞因為時間只有一分多鐘，不可能找太多消息來源，但

在深度報導時，應避免以單一團體為重要消息來源。近幾年綠

色和平組織事件處理表現佳，又願意配合媒體報導，常成為受

訪對象，但其實還有許多學者專家在環保減碳等相關議題上亦

有建樹。期待公視及其他媒體也能引述。 

 

決議：2022年第二季觀眾意見彙整報告准予備查。 

 

參、 2022年臺語台第二季觀眾意見彙整報告（附件三） 

 

方念萱委員：詢問臺語台目前在頻道與平台，包括新聞時段、

特定指標型節目、語言學習等，是否設定目標收視眾、是否有

收視眾主要輪廓。聽台語，字幕表達是華語或台語文，似有不

同目的。目標收視眾清楚，才不致陷入左支右絀的情況。詢問

目標觀眾經營策略。 

 

呂東熹代台長： 

說明目前臺語台字幕有幾項設定方向。購片除配台語，也配上

臺語台的華語字幕；臺語台新聞目前只有四組人力，因此主要

仰賴公視新聞配臺語，尊重公視原本標題及字幕；臺語台自製

節目，會搭配臺文字幕，某些自製節目標題會採臺文華文並列。

臺內做的觀眾調查，支持標題字幕以臺文或華文呈現者各有三
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分之一，臺文華文並列接近四成，因此朝字幕華文臺文並列的

方式處理，照顧廣泛的觀眾群。目前臺文人才相對也有限，也

有同仁願意自學，臺內也願意訓練。 

 

林福岳委員：同意臺長。無論從現實環境，或臺語台所乘載的

文化使命來看，都不應該將臺語台定義成純台語的媒體形式。

在英國，BBC ALBA蘇格蘭語及威爾斯語 S4C，雖然是蓋爾語及

威爾斯語服務，卻也不是百分之百的蓋爾語或威爾斯語，雖然

期待臺語台能有更精緻的服務，但若期待臺語台能有更高影響

力且不斷擴充觀眾群，還是需要有接合管道，讓非以台語為使

用語言的人群能接觸台語台，尤其是絕大多數台灣觀眾閱讀台

文都很吃力的現狀之下，並列不但可行，還應該是主要策略。

接下來臺語台會接到更多觀眾意見，建議台語台應有說帖，接

到相關意見可以陳述表達。 

 

呂東熹代台長：目前節目中對於台語比例並未強制要求，一般

節目主持人必須台語流利，但部分招標案節目，因製作單位雙

主持人角色搭配選擇，主持人之一雖出現不會說台語，節目呈

現其自然又努力學習台語的現象，反而有個人魅力，吸引更多

想學台語的觀眾親近臺語台。隨節目播出，觀眾批評也因此減

少，反而可看出臺語台觀眾的寬容與多元性。 
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（主席因有緊急公務，委請徐美苓委員代理主席職務。） 

 

決議：2022年臺語台第二季觀眾意見彙整報告准予備查。 

 

肆、 「臺語台 FB 粉專『練痟話』案」後續報告（附件四） 

 

何榮幸委員：此案上次會議討論深入，臺語台後續處理反映了

委員們的共識，且展現誠懇態度，勇於檢討、反省，最重要是

建立未來工作流程，非常值得肯定。 

 

徐美苓委員、方念萱委員同表肯定臺語台對此案處理報告。 

 

決議：「臺語台 FB 粉專『練痟話』案」後續報告准予備查。 

 

伍、臨時動議 

下次會議時間 10月 28日週五下午 3時。 

 

陸、散會（下午 3:25） 


